

Sólo una cosa...

¡Hermana mía!..

¿qué podría darte que tú no tengas

ni qué enseñarte que ya no sepas?

¿Consejo alguno, norma, conseja

para tu vida de mujer fuerte,

sencilla y buena?..

Sólo una cosa he de rogarte

antes que llegue mi hora suprema:

Que sigas siempre mirando al Cielo,

sin que te inquiete nada en la tierra:

Pues todo pasa y todo llega,

para el creyente que sufre y llora;

que canta y reza.

ARACELI SPINOLA DE GIRONZA
P. de la Cruz Roja

Badajoz, 16-10-51

MIRADOR

CRÓNICA

HACIA LA TRANSFORMACION DE LA ECONOMIA EXTREMEÑA.—(1).

El «Plan de colonización, electrificación e industrialización de Badajoz», de vastas proporciones y de gran trascendencia, ha recorrido ya la etapa de los estudios técnicos previos, y ha entrado en vías de realización, habiéndose sometido a las Cortes el pertinente proyecto ley. Cuando se promulgue y podamos conocerla con todo detalle, nos haremos eco de ella más al por menor; pero ahora queremos recoger tan sólo algunos extremos más destacados, tales como los de que implicará la transformación en regadío de unas 100.000 Ha. de secano de las fértiles vegas del Guadiana; que su importe total está cifrado en más de cinco mil millones de pesetas, y que la duración de las obras para la ejecución del grandioso plan se ha calculado en catorce años. Todo ello exige el adecuado acondicionamiento de los puertos de Sevilla y Huelva, así como la construcción de los ferrocarriles de Villanueva de la Serena—Talavera de la Reina y de Zafra—Huelva.

Como parte adelantada del propio plan, figura la concesión del aprovechamiento hidroeléctrico de pie de presa de los pantanos de Cijara y Puerto Peña, con tendido de línea de transporte de energía eléctrica a 132 Kv. entre el salto de San Juan (río Alberche), salto de Castrejón (río Tajo) y el salto de Cijara (río Guadiana), así como desde éste a la Zona minero-industrial de Puertollano; las obras están presupuestadas en 87 millones, y una vez terminadas, en el plazo previsto de cinco años, establecerán la interconexión de los sistemas de producción de energía del Norte, Noroeste y Duero, con el de Andalucía, con capacidad de 136 millones de Kilovatios-hora.

Todo cuanto digamos en elogio del plan que ha de transformar en no mucho tiempo a la provincia hermana, nos parecerá pequeño y pálido ¡tanto confiamos en él y tanto de él esperamos.

Únicamente sentimos que Cáceres

(hidalga y sufrida, heroica y callada, que nunca ha planteado graves problemas al Gobierno y que a cambio siempre ha sabido darle todo) haya quedado al margen, a pesar de padecer males y quebrantos no sólo iguales sino superiores a los que sufre la provincia hermana. Aparte de que escindir a las dos provincias, es tanto como dividir la unidad geográfico-económica de Extremadura. Penetrados de esto, de conformidad con la tesis de los Sres. Hernández-Pacheco (padre e hijo), hemos venido propugnando (1) la necesidad de saltar sobre el artificio administrativo de la división provincial e ir al planteamiento de la «*industrialización extremeña*», pero ya que esto no ha sido posible, a pesar de que las 150.000 Hectáreas regables por los pantanos de Borbollón, Rosarito, Gabriel y Galán y canal de la Ventosilla, constituye el sistema de irrigación más importante de España, alegrémonos de que la transformación de Extremadura se inicie, pues si hoy es Badajoz, en un mañana será la provincia de Cáceres la favorecida y todo ello supondrá que nuestra región vuelva a ser la base del esplendor patrio.

Y para terminar lo concerniente a este epígrafe, digamos que en el plan del Instituto Nacional de Industria, relativo a la instalación de cinco fábricas para el aprovechamiento de residuos agrícolas, figura que una de ellas se establezca en Mérida, localizándose las otras en Sevilla, Jaén, Ciudad Real y Tarragona, reconociéndose así la trascendencia del núcleo urbano emeritense y premiándose al par su industrial resurgimiento.

ACTIVIDADES ARTISTICO-CULTURALES.

La «Asociación de Amigos de Guadalupe» ha conmemorado solemnemente, el 5 de Noviembre, el descubrimiento de la isla Turuqueira, por el Almirante Cristóbal Colón, a la que éste impuso el nom-

(1) Véase «La industrialización de Extremadura», en «HOY», núm. 5.384 de 29-IX-50; «Posibilidades industriales de la Alta Extremadura»—(Cáceres, 1951)—pág. 239; y «Alcántara», número 35, pág. 43, y número 37, pág. 42.

(1) Véase «Alcántara» números 47-48, pág. 101.

bre de *Guadalupe* en cumplimiento de la promesa que hizo a los monjes jerónimos del Monasterio.

El día 23 de Enero, y a iniciativa de dicha Asociación, con la cooperación de los Servicios Culturales de la Diputación Provincial, se celebró en Madrigalejo una misa de «requien» por el alma del Rey Católico, Fernando V, y demás actos de los que, por estar ampliamente reseñados en otro lugar de este mismo número, omitimos su descripción.

En Chile se ha festejado el IV Centenario de la fundación de la ciudad de Valdivia en 1552. Se reconstituyó con fidelidad histórica la llegada de los españoles, y se declaró festivo el día de la conmemoración del triple acto fundacional de la ciudad, de su iglesia y de su Ayuntamiento según era norma de los conquistadores. El Instituto de Cultura Hispánica y la Dirección General de Relaciones Culturales, a iniciativa de nuestro embajador en Chile, Sr. Doussinague, han regalado a la ciudad de Valdivia un busto del conquistador Pedro de Valdivia, realizado por el escultor Pedro Perella. El Gobierno chileno ha creado, como recuerdos de los fastos del Centenario, la Orden de Pedro de Valdivia, habiéndose concedido la distinción de la Gran Cruz al Sr. Presidente de la República de Chile y al embajador de España, señor Doussinague.

Una reciente información de la prensa mejicana da cuenta de que en la Catedral Metropolitana de Jalapa, se conserva la cruz hecha con la madera de los mástiles de las famosas naves que Hernán Cortés mandó destruir. La cruz fue hecha por el P. Juan Díaz, y se depositó en la capilla rústica levantada en el poblado de Villa-Rica, y andando el tiempo pasó de una a otra iglesia, a la de S. Francisco de Jalapa, y al destruirse ésta, la famosa cruz, que es de cedro, pasó definitivamente a la Catedral donde actualmente se conserva.

No mucha ha sido la actividad de los conferenciantes que hemos podido registrar, figurando entre los anotados D. Luis Rojas Morales, que en el Hogar Extremeño, de Madrid, habló sobre «El mundo político de Hernán Cortés»; Don García Durán Muñoz disertó acerca de «Melancolía de Indias», Don Arcadio Guerra, en la R. S. Económica pacense trató de «Lino Duarte y Fernando Castón, historia-

dores extremeños; el Sr. Muñoz Cortés, pronunció tres interesantes conferencias que fueron organizadas por la Asociación Ibero-Americana, de Badajoz, y Don Manuel Fernández Jura, médico forense, habló en Mérida, sobre el tema «Impresiones ante una fotografía y un discurso», comentando la actualidad política internacional.

En materia de música recogemos, y nos adherimos a ella, la iniciativa que, en el órgano de la prensa sindical «Cáceres», expone «Manger», relativa a que se grabe en discos fonográficos una selecta colección de canciones extremeñas, ya que de esta manera se conservarían por una parte tan bellas muestras de nuestra música popular, que tanto contribuyó a hacer posibles los triunfos alcanzados por los Coros y Danzas de la Sección Femenina de F. E. T., de Cáceres, y por otra parte contribuiría a la difusión de su conocimiento utilizando un arma tan eficaz como las emisiones radiofónicas. Dios quiera que la propuesta sea bien acogida, y esperamos que a su realización práctica cooperen tanto la Sección Femenina, como la Masa Coral de la Obra Sindical «Educación y Descanso», con el apoyo de los Servicios Culturales de la Diputación Provincial.

El pianista Antonio Flores Jiménez, ofreció una grata velada musical en el Hogar Extremeño de Madrid, en la que alcanzó un gran triunfo.

Organizado por un grupo de aficionados que encabezaba el Sr. García Tomé, y bajo el patrocinio de la O. S. «Educación y Descanso», se celebró en Cáceres un concierto en el que actuó el joven maestro Harry Datyner, pianista suizo, que en la interpretación de obras de Scarlatti, Schuman, Chopin y Liszt, nos admiró con su prodigioso arte.

Acuarelas y dibujos de estilos clásico, moderno y de vanguardia componían la exposición que el artista Andrés S. Harto, cacereño residente ahora en Madrid, ofreció en el local de «Educación y Descanso» de nuestra ciudad, obteniendo un gran éxito.

El escultor extremeño Antonio Sanz Gallego ha expuesto en Soria, la bellísima imagen del S. Francisco de Asís, de la que es autor.

De Don Benito es el pintor A. Martín Romo, que prepara una exposición de paisajes, bodegones, retratos y floreros, en la Asociación de Escritores y Artistas

Españoles. El pintor, en sus declaraciones a la prensa, tras reconocer que estudió en la Academia de San Fernando deja traslucir el sarampión de su ímpetu juvenil al expresar que le molesta lo académico.

El dibujante pacense Mariano Cuervo, «Chano»; ha obtenido el primer premio en el concurso de carteles de Córdoba para anunciar las ferias de Ntra. Sra. de la Salud.

Se han presupuestado 57.228'96 pesetas, para restaurar en el Palacio Episcopal de Cáceres, la antigua portada de Don Fernando de Antequera, así como los ventanales y escudos de los obispos Carvajal y Girón, y para devolver su original traza al hermoso patio.

Una cantidad similar se ha consignado para que, bajo la dirección del arquitecto Don José Menéndez Pidal, se realicen las obras de reparación y conservación de los columbarios romanos de Mérida.

En Guadalupe se pretende erigir un trono digno de la Virgen de la Hispanidad y Patrona de Extremadura, y para ello ha proyectado el arquitecto conservador, señor Menéndez Pidal, una bella obra, cuya ejecución ha de ser un empeño de honor para los hombres de nuestra tierra.

Aldeanueva del Camino recibirá más de 140.000 pesetas para reparar su grupo escolar.

Para organizar 42 cursillos en «Plan de Cátedra ambulante», sobre capacitación agronómica, forestal y ganadera, en Cáceres, va a destinar el Gobierno la cantidad de 100.000 pesetas; los cursillos estarán a cargo del Servicio de Capacitación y Propaganda, de la Sección de Rurales del Frente de Juventudes.

La juventud universitaria extremeña continúa dando muestras de su entusiasmo, y buena prueba de ello son las asambleas que en Cáceres y Badajoz han celebrado las respectivas secciones provinciales. En la de Cáceres, que se efectuó en el salón de actos de la Diputación Provincial bajo la presidencia del Sr. Díaz Moreno, se estudiará por las diversas comisiones de trabajo designadas al efecto, los problemas que entraña el actual estudio del Bachillerato así como los extremos referentes a su posible reforma, y luego en las sesiones plenarias se daba cuenta de las conclusiones provisionales, y, tras discutirlas y votadas, se formulaban las definitivas. En Badajoz, se conmemorará por la sección pacense el IV

aniversario de su primera asamblea, presidiendo el Sr. Fernández Urosa, y después de un recuento de actividades e informes de las secciones locales, pronunció D. Salvador Martínez Díaz una conferencia sobre «La creación de la Universidad de Extremadura, sus dificultades y soluciones»,—tema del que ya nos hemos hecho eco otras veces en esta misma sección de la revista, (1)—y que suscitó gran interés poniendo una vez más de manifiesto el deseo unánime de los extremeños en orden a conseguir un centro docente de alta cultura del que tan necesitado estamos. En el debate que siguió a la conferencia, se reafirmó este anhelo.

Por cierto que esta cuestión nos lleva de la mano a tratar del caso de la instauración de una Universidad Laboral Agropecuaria y Forestal, en Extremadura, como remate y florón de los planes sobre extensión de los Institutos Laborales en nuestra región y Andalucía, que piensa ejecutar el Director General de Enseñanza Laboral, Sr. Gutiérrez de Valcárcel; pero como en otras columnas de este mismo número nos ocupamos ampliamente del estado de las gestiones pro Universidad Laboral, remitimos al lector a cuanto allí exponemos.

OTRAS NOTICIAS.

Nuestro gran novelista Reyes Huertas ha sido galardonado por el Gobierno conforme Extremadura había solicitado a través de sus dos Diputaciones, con el nombramiento de Comendador de la Orden de Alfonso X el Sabio; la noticia se recibió en la Diputación de Cáceres y sin pérdida de tiempo se transmitió la noticia al Sr. Reyes Huertas.

Por cierto que los preparativos del homenaje que la región entera ha de tributarle, van muy adelantados, y es de consignar la iniciativa de «Extremeñofilo» a fin de que se le proponga para académico de la Real Academia de la Lengua.

El afamado jurista y notario de Cáceres, don Juan Zancada del Río, ha sido objeto de un merecido homenaje por parte de todos los notarios de Extremadura, que le han nombrado Decano Honorario del Colegio Notarial y le han obsequiado con un artístico pergamino dibujado por Burgos Capdevielle.

(1) Véase «Alcántara», número 43, pág. 50.

Por el Director General de Seguridad se ha impuesto la Medalla del Mérito Policial al extremeño don Pedro Polo Borreguero, comisario de Policía de Barcelona.

Recientemente ha sido designado Inspector Central de 1ª Enseñanza, don Adolfo Maillo, nuestro colaborador, que era Inspector provincial de Salamanca.

NOTA NECROLOGICA:

En Diciembre pasado ha fallecido el ilustre catedrático, etnólogo y folclorista eminente, D. Luis de Hoyos Sainz. Se haría interminable la enumeración de sus méritos y trabajos, si bien entre estos, por tratar de temas extremeños, mencio-

naremos los de «Observaciones antropológicas de los cacereños», «La raza extremeña: Antropología y Etnografía general», así como sus crónicas de los viajes a las Hurdes.

Hace un par de años se le rindió un homenaje internacional, que plasmó en dos tomos con publicaciones de tratadistas e investigadores nacionales y extranjeros.

Una gran pérdida para España, significa su muerte, por lo que consignamos nuestra condolencia, que de modo muy especial hacemos presente a su hija, y colaboradora de nuestra revista, señorita Nieves de Hoyos Sancho.

CURIO O'XILLO



BIBLIOGRAFÍA

LA ESCUELA DE MEDICINA DE GUADALUPE (Cáceres, 1952).

La Sección de Publicaciones de Divulgación Médica del Colegio de Médicos de Cáceres ha dado a la estampa en un folleto que lleva, en contraportada, el «Juramento hipocrático», y que prologa el Secretario General de dicho Colegio, señor Becerro de Bengoa, los trabajos que fueron premiados en el concurso abierto el año anterior bajo el tema que da título a la publicación, y que firman los jóvenes universitarios Enrique Silveira Pereira y Diego Avila Talavera, el primero de los cuales mereció el premio de quinientas pesetas y Diploma de Honor, y el segundo Mención Honorífica.

EL CUMPLEAÑOS DEL NIÑO

JESUS. por Enrique Sansinena Aragüete (Madrid).

Es don Enrique Sansinena Aragüete un poeta que, desde Hornachos, de la provincia hermana, envía mensajes de espiritual inquietud al mundo que lo circunda.

Es esta breve narración, bella y emotiva, la cuarta de sus producciones, y únicamente hay que lamentar la brevedad del relato, sencillo y evocador, lleno de candorosa poesía, muy ajustado su ropaje literario al tierno tema que trata.

Nuestra sincera felicitación al señor Sansinena, tan desprendido, además, que ha cedido los beneficios de la edición para atenciones de la Parroquia en que escribe.

C. C.



ALBUM EXTREMEÑO: Garrovillas. Claustro del Convento